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全城以待，上马成功赶上档期
在2021年的赛历上留

下一处空白后，创办于1996
年的上马将在本周日继续起
跑上路。举办大赛，殊为不
易，之所以要顶着压力上，答
案可能就藏在赛事今年的那
句主题口号里，“全城以待，
申爱依燃”。同时，在赛事的
正式启动较以往任何一届都
更晚的情况下，上马之所以
还能赶上11月末的档期，其
实也有幕后故事可与大家分
享。

本报记者 章丽倩

幕后故事：赛道外的极限竞速

在选手们踏上42.195公里的上
马赛道前，一场大部分人都未必察觉
的极限竞速已在赛道之外的地方，悄
然启动。位于徐汇区光启文化广场写
字楼内的上海东浩兰生赛事管理有限
公司，它的办公区是这场极限竞速中

“硝烟”最浓的地方。
“当我们拿到2022上马可以举

办的批复时，其实只比赛事发布官宣

消息的11月3日早两天。”上马组委会
常务副秘书长、上海东浩兰生赛事管
理有限公司总经理朱骏炜告诉记者，
无论是与上马最近一次举办的2020
届相比，还是与更早前的往届相比，这
次留给他们的正式启动时间是有史以
来最少的。

时间紧张到了何等程度呢？朱骏
炜稍一停顿，然后道出了“极限”二字。

在2022上马官宣前，这家赛事公
司其实刚打完一场“胜仗”：于10月末
成功承办了第二届上海赛艇公开赛。
苏州河上赛方休，陆上马拉松势已起，
上海东浩兰生赛事管理有限公司的工
作人员几乎是以无缝切换的状态，进
入了“上马时间”。据了解，在过去这
三周里，以公司为“家”和满上海跑外
勤对接成了这些上马办赛人的常态。

“是的，我们这一段每天都忙得像

‘打仗’一样。对我们的工作人员，对
他们在精神和体力上持续的付出，我
是非常感谢和感动的。”在与朱骏炜办
公室一墙之隔的公司大办公区里，开
不完的碰头会，打不完的工作电话，层
出不穷的意外因素，仿佛没有尽头的
方案修改，这些都是那里最日常的景
象。

2021年，上马是在各项筹备工作基
本到位的情况下被临时取消的。然而
在今年第一季度，当2022上马的筹备
再度进入到被讨论的范围时，新一年办
赛方案的诞生却绝非复制粘贴。朱骏
炜说，能在逼近极限的时间里还可以按
进度去推进上马，绝非几周之功。“我要
说，这当中既少不了现在的他们（上马
办赛人），也少不了早在今年三四月份
时就在努力重启工作的他们。”

今年三四月份，尽管彼时申城之

疫情正有起伏，但对传统定档11月的
上马来说，却是要逐步启动筹备方案
了。在朱骏炜看来，筹备方案是个笼
统的说法，其实内里还有许多细分，涉
及到疫情防控、医疗急救、赛道交通、
新闻发布会、开幕式等很多方面。“所
以你问我‘有没有算过总共做了多少
套方案’，这个不好细算。就赛事防疫
方面来说，在市医疗卫生部门的意见
和指导下，比较正式的方案修改是三
四次。这还没算我们内部做的各种小
修改。方案一来一去，都要花时间。”

赛道上的42.195公里处，那是全
马选手们的终点。而对上马办赛人来
说，他们所参与的这场2022极限竞速
的终点，却在更远一些的地方。朱骏
炜说，等到本届上马比赛结束，等到赛
事的各项收尾工作也完成后，那才是
他们真正冲过“终点”的时候。

透过朱骏炜办公室的窗户，记者
恰能望见上海人口中的“八万人”（上
海体育场）以及它边上仍有施工车辆
出没的画面。朱骏炜说，未来只要条
件允许，他们会努力把上马终点搬进
徐家汇体育公园，搬入“八万人”或者
搬回到它附近。

从起点到终点，对赛道路线上每
一处可优化的细节都较真，朱骏炜说
这是他们在每一届办赛前都必做的功
课。无论是选手们对传统终点“八万
人”的挂念，还是他们对沿途参赛体验
的一些反馈，朱骏炜表示这些意见都
收到了，并在持续优化中。

“相较于以往，今年上马的路线进
行了一些微调。中共一大会址成了上
马赛道中的经典地标，可以让选手们
一边参赛一边感受城市中的红色氛
围。另外，赛道折返点由原先的三个
缩减到两个，这可以有效提升选手的
参赛舒适度。”在介绍完今年的路线情
况后，朱骏炜还向大家预告了上马终
点的未来——努力重返“八万人”。

自1996年赛事创办至今，上马的
全马终点曾先后设在东方明珠、世纪
公园、闵行体育馆、东方体育中心等多
处。但论交集次数和从多年参赛者那
里得到的情感分，上马历届全马终点
中的“王者”还得是“八万人”。尤其是
2016年至2019年那四届，赛事将终点
从惯例的“八万人”边上的火炬台广场
搬进了体育场内部，让普通跑者也得
以享受到在专业跑道上冲线的感觉。
此举深受参赛者好评。

2020上马和本届上马，由于“八
万人”所处的徐家汇体育公园启动了
更新改造计划，如今体育公园内即便
有部分场地已开放，但“八万人”及其
周边一带仍未完工。所以，上马终点
才改在了徐汇区的龙启路云锦路。现
在，有了朱骏炜的相关预告，不少跑友
的心应该可以放下了。

科学防疫背景下，“都市烟火气”
成了生活秩序渐恢复的一个代名词。
与此同时，人们眼中的各类大型活动
也被赋予了额外的预示意义。当本届
上马的1.8万名选手在赛道上酣畅尽
兴地跑过一回后，当市民们再度于家
门口、于直播中看到在城市中如川流
而过的跑者队伍时，他们脸上的笑容
是否会更多一些，他们对未来的信心
是否会更足一些？

上马办赛，殊为不易，办赛方之所
以要顶着压力上，答案可能就藏在赛
事今年的那句主题口号里，“全城以
待，申爱依燃”。“我们也是想通过举办
比赛，想通过这样一个比较好的平台，

让参赛的选手们和没有来参赛的更广
大的市民朋友，感受到上海重燃的温
度和热情。”上马组委会常务副秘书
长、上海东浩兰生赛事管理有限公司
总经理朱骏炜分享道。

上马归来，这是市民们喜闻乐见
的赛事活动吗？早在该公司于10月
末成功承办第二届上海赛艇公开赛那
会儿，朱骏炜就有了眼见为实的机
会。苏州河两岸自发前来、有序观赛
的热情市民，赛事“出圈”效果显著，

“自来水”们踊跃推荐，这些不都是有
利的证明吗？

当然，在2021年遗憾地缺席一届
后，归来的上马能不负期待、创造惊喜

吗？这是一个更适合在赛后去继续展
开的话题。此时此刻，朱骏炜和他的
同事们除了继续为比赛做冲刺准备
外，他们还特别想说“感谢陪伴守候”

“感谢支持理解”。这话既是对本届选
手们说的，也是对因各种条件限制而
暂时无法走入上马赛道的跑友们说
的。

“从9月开始，就一直有朋友和工
作伙伴来问‘今年上马到底办不办？’
不管是出于参赛热情，还是开展工作
的需要，都可以感受到他们对上马的
高度关注。最终，为了能如期且顺利
地举办，我们对参赛资格做了一定限
制，要求大众选手必须是本市常住人

口。在这里，真的要感谢跑友们的理
解和支持。”朱骏炜告诉记者，在2021
上马被取消后，获得全马名额的1.3万
名选手，他们几乎全都选择保留名额
至2022上马。如今，那部分因“非本
市常住人口”而无法在今年使用名额
的选手，他们中的绝大部分人选择继
续守候，相约来年。

作为世界田径精英白金标路跑赛
事，在上马的故事里，跑者们是永远的
主角。当申城的节奏与秩序完全找回
往日状态后，届时在城市赛道上再相
约一场，一定能跑得更痛快淋漓。

找回熟悉的感觉 心里还有无数感谢的话

终点将来可能
重回“八万人”

路线优化永远追求“更好”


